

ABSTRAK

Muhamad Afif Sholahudin: *Donasi Online Berbasis Crowdfunding Pada Startup Rubin.id Dalam Tinjauan Hukum Ekonomi Syariah*

Islam sangat menganjurkan kepada setiap muslim untuk saling tolong menolong dalam kebaikan di antara sesama manusia, termasuk memberikan sesuatu yang dibutuhkan orang lain baik berbentuk uang atau barang. Lembaga filantropi di Indonesia semakin berkembang karena didukung semangat donasi masyarakat dan kemudahan dalam melakukannya. Kecanggihan teknologi mendorong banyak startup bermunculan sebagai usaha baru sekaligus mengisi ruang kebutuhan masyarakat untuk saling berbagi. Rubin.id sebagai platform online berbasis aplikasi dan website mengambil peran sebagai lembaga filantropi untuk menghimpun donasi secara online dan menyalurkannya dalam bentuk beasiswa kepada para mahasiswa yang terpilih.

Tujuan penelitian ini untuk mendeskripsikan dan menganalisis: (1) Sistem donasi online berbasis *crowdfunding* yang dilakukan Rubin.id; (2) Dasar hukum serta pengawasan terhadap pelaksanaan donasi online oleh filantropi di Indonesia; (3) Tinjauan hukum ekonomi syariah terhadap pelaksanaan donasi online yang dilakukan Rubin.id

Kerangka pemikiran dalam penelitian donasi online berbasis *crowdfunding* pada *startup* Rubin.id berpijak pada teori kepatuhan hukum positif dan hukum Islam sehingga dapat mengetahui sejauh mana kepatuhan pelaksanaan program donasi online di Rubin.id

Metode yang digunakan adalah metode deskriptif-analitis dengan pendekatan yuridis-empiris. Teknik pengumpulan data berupa studi lapangan dengan teknik wawancara dan dokumentasi, ditambah studi kepustakaan untuk melengkapi literatur. Data kualitatif disajikan dengan teknik mengumpulkan data, reduksi data, display data, menarik kesimpulan dan verifikasi.

Data yang ditemukan bahwa: (1) sistem donasi online yang dilakukan oleh Rubin.id menggunakan pola *crowdfunding* melalui aplikasi dan website dengan menerima dua bentuk donasi, yakni donasi uang dan barang. Dasar hukum yang mengatur adalah UU No. 9 Tahun 1961 tentang Pengumpulan Uang atau Barang, di dalamnya termasuk pengawasan pemerintah dan diperjelas dengan aturan turunannya. Namun pengaturan pelaksanaan secara online masih belum dijelaskan sehingga menimbulkan kekosongan hukum dan kewaspadaan munculnya tindak kejahatan atau penyalahgunaan oleh pihak yang tidak bertanggungjawab; (2) Rubin.id merupakan sebuah platform online filantropi islam harus memenuhi kepatuhan prinsip syariah. Rubin.id selalu melaporkan transparansi pemanfaatan donasi atas dasar menjaga kepercayaan donatur, bukan karena kewajiban yang dituntut regulasi. (3) Pelaksanaan donasi uang secara online oleh Rubin.id sudah sesuai dengan hukum syara'. Pelaksanaan program sedekah Al-Quran bukan penerimaan mushaf, melainkan dalam bentuk sedekah uang yang akan digunakan untuk pembelian mushaf. Penghimpunan donasi barang untuk kebutuhan operasional, di dalamnya termasuk sumbangan rumah yang diadakan dengan berbagai jenis akad. Beberapa status rumah memunculkan pengembangan akad karena ada akad yang menyertai selama berjalannya akad yang pertama. Kepatuhan hukum administratif lembaga harus diperhatikan agar terjalin keamanan dan kesempurnaan pelaksanaan donasi di tengah masyarakat, kepatuhan syarat ini yang masih belum disempurnakan oleh Rubin.id.

Kata kunci: Donasi, *Crowdfunding*, Filantropi, Hibah, *Tabarru'*

ABSTRACT

Muhamad Afif Sholahudin: *Crowdfunding-Based Online Donations at Startup Rubin.id In A Review of Sharia Economic Law*

Islam strongly recommends every Muslim to help others in goodness among fellow human beings, including giving something needed by others in the form of money or goods. Especially in Indonesia, Philanthropic institutions are growing because they are supported by the spirit of community donations and the ease of doing so. Technological sophistication encourages many startups to emerge as new businesses while at the same time filling the space for community needs to share. Rubin.id as an online platform based on applications and websites takes on the role of a philanthropic institution to collect online donations and distribute them in the form of scholarships to selected students.

The purpose of this study is to describe and analyze: (1) Crowdfunding-based online donation system conducted by Rubin.id; (2) The legal basis and supervision of the implementation of online donations by philanthropists in Indonesia; (3) A review of sharia economic law on the implementation of online donations made by Rubin.id

The framework for researching crowdfunding-based online donations at startup Rubin.id is based on the theory of positive legal compliance and Islamic law so that it can determine the extent of compliance with the implementation of the online donation program at Rubin.id

This research used a descriptive-analytical method with a juridical-empirical approach. Data collection techniques include field studies with interview and documentation techniques, plus a literature study to complement the literature. Qualitative data are presented by collecting, reducing, displaying, drawing conclusions, and verifying data.

The data found that : (1) the online donation system carried out by Rubin.id uses a crowdfunding pattern through applications and websites by accepting two forms of donation, namely cash and goods donations. The legal basis that regulates is Law no. 9 of 1961 concerning Collection of Money or Goods, which includes government supervision and is clarified with derivative rules. However, the online implementation arrangements have not yet been explained, creating a legal vacuum and vigilance for the emergence of crime or abuse by irresponsible parties; (2) Rubin.id is an online platform for Islamic philanthropy that must comply with sharia principles. Rubin.id always reports the transparency of donations based on maintaining the donor's trust, not because of obligations demanded by regulations; (3) The implementation of online money donations by Rubin.id is following sharia law. The implementation of the Al-Quran alms program is not acceptance of manuscripts but in the form of money alms that will be used to purchase manuscripts. Collecting donations of goods for operational needs, including house donations held under various types of contracts. Some house statuses give contract development because there is an accompanying contract during the first contract. Compliance with the administrative law of the institution must be considered so that there is security and perfection in the implementation of donations in the community, compliance with these requirements has not yet been perfected by Rubin.id.

Keywords: Donations, Crowdfunding, Philanthropy, Grants, Tabarru'

مستخلص البحث

محمد عفيف صلاح الدين : التبرع عبر الإنترنت المستند إلى التمويل الجماعي في *Rubin.id Startup* في مراجعة للقانون الاقتصادي الشرعي

يوصي الإسلام بشدة كل مسلم بمساعدة بعضهم البعض في الخير بين إخوانهم من بني البشر ، بما في ذلك إعطاء ما يحتاجه الآخرون في شكل مال أو سلع . تنمو المؤسسات الخيرية في إندونيسيا لأنها مدعومة بروح التبرعات المجتمعية وسهولة القيام بذلك . يشجع التطور التكنولوجي العديد من الشركات الناشئة على الظهور كشركات جديدة وفي نفس الوقت ملء مساحة احتياجات المجتمع للمشاركة كمنصة عبر الإنترنت تعتمد على التطبيقات والمواقع الإلكترونية يأخذ دور مؤسسة خيرية لجمع *Rubin.id* . مع بعضها البعض التبرعات عبر الإنترنت وتوزيعها في شكل منح دراسية لطلاب مختارين .

الغرض من هذه الدراسة هو وصف وتحليل : (1) نظام التبرع عبر الإنترنت القائم على التمويل الجماعي الذي أجراه *Rubin.id* ؛ (2) الأساس القانوني والإشراف على تنفيذ التبرعات عبر الإنترنت من قبل فاعلي الخير في إندونيسيا ؛ (3) مراجعة للقانون الاقتصادي الشرعي بشأن تنفيذ التبرعات عبر الإنترنت التي قدمها *Rubin.id*

يعتمد إطار عمل البحث عن التبرعات عبر الإنترنت القائمة على التمويل الجماعي في *Startup Rubin.id* على نظرية الامتثال القانوني الإيجابي والشريعة الإسلامية حتى يتمكن من تحديد مدى الامتثال لتنفيذ برنامج التبرع عبر الإنترنت في *Rubin.id* الطريقة المستخدمة هي المنهج الوصفي التحليلي بمنهج قانوني تجريبي . تقنيات جمع البيانات في شكل دراسات ميدانية مع تقنيات المقابلة والتوثيق ، بالإضافة إلى دراسة الأدبيات لاستكمال الأدبيات . يتم تقديم البيانات النوعية من خلال جمع البيانات وتقليل البيانات وعرض البيانات واستخلاص النتائج والتحقق .

وجدت البيانات : (1) أن نظام التبرع عبر الإنترنت الذي ينفذه *Rubin.id* يستخدم نمط التمويل الجماعي من خلال التطبيقات والمواقع الإلكترونية من خلال قبول شكلين من التبرعات ، وهما التبرعات النقدية والسلع . الأساس القانوني الذي ينظم هو القانون رقم 9 لسنة 1961 في شأن تحصيل الأموال أو السلع ، والذي يشمل الإشراف الحكومي وموضح بقواعد الاشتقاق . ومع ذلك ، لم يتم بعد شرح ترتيبات التنفيذ عبر الإنترنت ، مما خلق فراغاً قانونياً ويقظة لظهور الجريمة أو الانتهاك من قبل أطراف غير مسؤولة . (2) *Rubin.id* عبارة عن منصة عبر الإنترنت للأعمال الخيرية الإسلامية التي يجب أن تتوافق مع مبادئ الشريعة الإسلامية . (3) *Rubin.id* دائماً عن شفافية استخدام التبرعات على أساس الحفاظ على ثقة المانح ، وليس بسبب الالتزامات التي تتطلبها اللوائح . تنفيذ التبرعات المالية عبر الإنترنت من قبل *Rubin.id* يتوافق مع أحكام الشريعة الإسلامية . إن تطبيق برنامج صدقات القرآن ليس قبولاً للمخطوطات ، وإنما على شكل صدقات مالية تستخدم في شراء المخطوطات . جمع التبرعات من السلع لتلبية الاحتياجات التشغيلية ، بما في ذلك التبرعات المنزلية المحتفظ بها بموجب أنواع مختلفة من العقود . تؤدي بعض أوضاع المنزل إلى تطوير العقد نظراً لوجود عقد مصاحب خلال فترة العقد الأول . يجب مراعاة الامتثال للقانون الإداري للمؤسسة بحيث يكون هناك أمان وكمال في تنفيذ التبرعات في المجتمع ، ولم يتم حتى الآن الامتثال لهذه المتطلبات من قبل *Rubin.id* .

الكلمات الرئيسية : التبرعات ، التمويل الجماعي ، العمل الخيري ، المنح ، طبرع